
 

一同攀登那座我們未曾忘記的大山 

常有人問我們，清華從 7月以來，為何窮盡心力爭取與陽明合校?難道是為了增

加醫學院?想要打敗台大？其實這些都會是結果，而不是原因。「知我者，謂我

心憂；不知我者，謂我何求。」大學之道無他，教育而已。我們要攀登一座教育

的高峰。清華所希求盼望的，其實是要尋覓契合的登山伙伴，共攀兩校一直未曾

忘記的那座大山。 
  
我們知道一個人獨自是登不上那座大山的，唯有與陽明結伴，才有可能。這樣的

組合，如果錯過之後，不會再有。 
  
我是清華大學校長賀陳弘，在陽明即將做出合校決定的前夕寫信給您。為的是要

向您說明，為什麼您要選擇清華? 
  
1、 實現創校初衷： 
在學術上做 Second to None! 而不是 Second。依照陽明及清華在上海軟科/上海

交大的世界大學評比，兩校合併，立即成為世界百大；若加上北榮的學術能量，

將前進到全球第 61名，在可見的未來成為世界大學前 50。我們追求卓越，是為

了培育下一代、提供更好的教育。如果合校會成為全國第一，何必大費周章仍居

第二? 
2、 全國最彈性自主的教育： 
我們推動了繁星、旭日、拾穗等入學制度創新，讓校園裡有多元的學子，還有最

彈性的跨領域、客製化教育方案，學生可以自已選老師、自行組合甚至創造課程，

得到全國最多元發展、最可行的學習機會。 
3、 畢業生雙專長比率近四分之一: 
跨領域學習已是清華學生的 DNA，陽明學生一起來，醫學跨大數據、牙醫跨材料、

護理跨資工，人人都有兩把以上的刷子，能因應下一世代的需求，開創另一片藍

海。 
4、 教師彈性薪資比率全國最高: 
清華教師獲彈薪比率 55%，全國最高，明年獲彈薪的教師有 9成會再調增 10%。

合校後陽明彈薪比率將提升至同一水準，約增加 80位。 
5、 強健的財務能力及校務基金: 



清華的可使用資金、募款能力、校務基金運籌與校友捐助表現最佳，將以教育部

補助合校 58.6億元，全部用於陽明在合校計劃六年期間發展。合校後將成立 50

億元的校務基金永續發展。 
6、 大致和園區發展: 
完成撥用保一總隊現址，加上原致和園區，發展為大致和園區，徹底解決陽明校

地不足、發展受限的沉痾，為未來五十年發展奠定根基。 
7、 桃園附醫國際醫療挹注陽明： 
就在今天與新當選連任的鄭市長率同祕書長、衛生和教育局長的會談中，市長明

確地裁示桃園市先進行與清華大學的合作，簽署意向，無償撥用土地，並且祝盼

陽明與清華合校成功。這項促進陽明發展的規劃，正一步一步地實現。將在機場

捷運 A16橫山站前的 7.2公頃基地，建立醫學中心，並發展國際醫療。除提供陽

明師生臨床教學場域，並且長期挹注生醫領域發展。 
8、 民主自由的校風: 
清華一向重視校園民主，師生意見多元表達，合議共決，而非定於一尊。我們是

雅典文化而不是斯巴達。 
9、 合校經驗豐富: 
具備與竹教大的合校經驗，對未來教務、學務、文化傳承、學院競合等各方面的

和諧發展極為重要。 
10、 行政團隊不換班、承諾不變: 
校長與整個團隊還有 3年多的任期，每一項承諾都簽名保證不渝。 
  
這一段時間以來，您一定已經聽到兩校不停地說自己多棒、條件多優。其實我很

喜歡陽明學生會製作懶人包時，引用了我們在座談時說的「做出選擇時，要看到

這所學校的靈魂」。相信是因為對話的理解與共鳴，才從數小時的談話中，選出

了這句話。的確，選擇一輩子的伴侶，一定要有 Matching Soul。不同的學校，

有不同的追求、有不同的靈魂。 
  
陽明好朋友即將於下周做出合校最重要的決定，這對陽明是決定歷史的一刻，對

清華亦然。想到握在我們手中的機會，這恐怕更是台灣唯一、也是最後一次的機

會，看高等教育的地平線上，能不能升起一座新高峰、新典範，讓台灣學子擁有

過去未曾有過的選項。每思及此，我不禁熱血沸騰，多麼希望我們都不會就此錯

過歷史給我們的唯一機會。 
  
站在抉擇的十字路口，您的決定將左右陽明和整個台灣未來的發展。各位陽明好

朋友是否想過，再過 20年，當您重新回到母校，您將看到怎麼樣氣象的一所大

學?您是否可以很自豪地告訴學弟妹，是因為您投下的一票，使陽明擺脫了近憂

遠慮，真正實現陽明創校的目標，讓學弟學妹在 Second to None的學校中成長

茁壯。正如美國的長春藤與加州大學，有同樣的學術高度與人文厚度，但有不同

的校風，給予社會與學生不同的選擇，台灣值得、也必須有這樣的大學新典範、

新高峰。 
  



年輕的杜甫曾經寫過一首詩：「會當凌絕頂，一覽眾山小。」世界上二、三百年

歷史的名校比比皆是，陽明和清華都還很年輕，讓我們一起做年輕的杜甫。我們

現在擁有機會攜手共創一所全球頂尖的大學，不僅有一流的醫、牙、藥、護、醫

工、生科學院，加上人社、理工、電資、科技管理、教育、藝術各領域也將揚名

宇內，畢業校友各自精彩，互相提攜，為世界寫下更多被人歌頌的詩篇。我已可

預見，這將是我們在峰頂見到的壯麗景色。且讓陽明清華青春結伴好登頂！ 
  
預祝兩校同仁同學們，期末順利、新年吉祥如意！ 
  

賀陳弘敬上 107.12.20. 
  

 

國立清華大學校友總會關於合校校名的看法 

校名是所有學校的校友所關切的事，清華的校友表達了下面的看法： 
（一）以民主對等、雙方合意的方式決定合校校名。校名是可以討論的議題。 
（二）校名校徽校歌校訓都很重要，並且互相連帶表徵，不能夠只是考慮變動其

中一項。應比照以校務發展諮詢委員會探討重大問題，成立「校名校徽校歌校訓

諮議委員會」，由陽明及清華各推任三分之一委員，另外的三分之一由兩校合意

推派大家所敬重的社會賢達參與，例如陽明過去的校長、醫界學界產業界領袖等，

共同透徹深入地討論分析，以三個月期間提出建議合校後的校名、校徽、校歌、

校訓採用的方式。建議案經由兩校法定的程序通過校務會議之後納入合校計畫

書。 
（三）陽明對於本案有否決權。 
  

清華拾穗計畫  想研究音樂治療的妥瑞症小提琴家上榜   

清華 108學年度特殊選才招生的「拾穗計畫」12月 14日放榜，罹患妥瑞症、想

來清華學習音樂治療的小提琴家梁策獲錄取。梁策一緊張就會眨眼晴、皺鼻子、

清喉嚨及咳嗽，但他發現，當他拉小提琴、奏到莫扎特樂曲的某些小節時，那些

惱人的症狀都離他遠去。他獲選耶魯大學的青年全球學者(Yale Young Global 

Scholar)，認識一位研究音樂與醫學工程的學者，點燃他想用音樂來治療妥瑞症

的想法，未來想研發能發出特定音頻的裝置，一按下去就能減緩病患的症狀。

(https://udn.com/news/story/7266/3537091 ) 
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